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Relatório do Processo de Consulta à comunidade para a escolha de 

Reitor e Vice-Reitor UNIRIO gestão 2015-2019 

 

PREZADOS MEMBROS DA 16ª SESSÃO DO COLÉGIO ELEITORAL, A COMISSÃO ELEITORAL DE 

CONSULTA À COMUNIDADE PARA ESCOLHA DO REITOR E VICE-REITOR DA UNIRIO-GESTÃO 

2015-2019, RELATA QUE A PORTARIA QUE A INSTITUIU FOI PUBLICADA NO DIA 5 DE JANEIRO E 

QUE A REITORIA CONVOCOU SEUS MEMBROS PARA A PRIMEIRA REUNIÃO QUE SE REALIZOU 

NO DIA 15 DE JANEIRO DE 2015. NESTA REUNIÃO A COMISSÃO ELEITORAL ESTABELECEU SEU 

CRONOGRAMA PARA PRODUZIR SEU REGIMENTO INTERNO E A MINUTA DE NORMAS PARA O 

PROCESSO DE CONSULTA À COMUNIDADE PARA A ESCOLHA DE REITOR E VICE-REITOR UNIRIO 

GESTÃO 2015-2019. TAMBÉM ESCOLHEU SEU PRESIDENTE, 1º SECRETÁRIO E 2º SECRETÁRIO.   

FORAM APROVADOS POR TODOS OS MEMBROS PRESENTES OS SEGUINTES REPRESENTANTES: 

BRUNO LUIS SANTIAGO CRUZ (REPRESENTANTE TITULAR DA ASSOCIAÇÃO DOS 

TRABALHADORES EM EDUCAÇÃO DA UNIVERSIDADE FEDERAL DO ESTADO DO RIO DE 

JANEIRO), PARA O CARGO DE PRESIDENTE, MARIA LÚCIA TEIXEIRA POLÔNIO (REPRESENTANTE 

TITULAR DO SEGMENTO DOCENTE DO CENTRO DE CIÊNCIAS BIOLÓGICAS E DA SAÚDE) PARA O 

CARGO DE PRIMEIRA SECRETÁRIA, E ALEXANDRE BARROSO DE FARIAS (REPRESENTANTE 

TITULAR DO SEGMENTO DISCENTE DO CENTRO DE CIÊNCIAS BIOLÓGICAS E DA SAÚDE), PARA 

O CARGO DE SEGUNDO SECRETÁRIO. COMO CRONOGRAMA, FORAM ESTABELECIDAS 

REUNIÕES TODAS QUINTAS-FEIRAS ATÉ MARÇO COM INDICATIVO DE 19 DE FEVEREIRO PARA 

APRESENTAR A MINUTA PRONTA. AS REUNIÕES SE DESENVOLVERAM COM CELERIDADE E 

PONTUALIDADE, ENTRETANTO, NO DIA 5 DE FEVEREIRO O ESTADO DE ALERTA SOBRE UM 

POSSÍVEL TUFÃO EMITIDO PELA PREFEITURA DO RIO DE JANEIRO LEVOU A REUNIÃO A NÃO 

TER O QUORUM MÍNIMO PELA PRIMEIRA VEZ. A COMISSÃO ELEITORAL TOMOU A INICIATIVA 

DE CANCELAR A REUNIÃO DO DIA 19 DE FEVEREIRO POR SER NA SEMANA DE CARNAVAL E 

ESTABELECER DUAS REUNIÕES PARA A SEMANA SUBSEQUENTE, POSTERGANDO EM 7 DIAS O 

PRAZO DE 45 DIAS DADO PELA SESSÃO CONJUNTA DO CONSEPE E DO CONSUNI NO DIA 10 DE 

DEZEMBRO DE 2014. A PRORROGAÇÃO DO PRAZO, NO ENTANTO, NÃO INTERFERIU NA 

SESSÃO CONJUNTA DO CONSEPE E DO CONSUNI QUE SE REALIZOU NO DIA 10 DE MARÇO DE 

2015, NA SEGUNDA SEMANA DE MARÇO, COMO HAVIA SIDO DEFINIDO PELA SESSÃO 

CONJUNTA DO CONSEPE E DO CONSUNI DE 10 DE DEZEMBRO DE 2014. ANTES DA SESSÃO 

CONJUNTA, CONTUDO, OS REPRESENTANTES DO DCE SE RETIRARAM DA COMISSÃO 

ELEITORAL POR DISCORDAREM DA FÓRMULA ELEITORAL APROVADA PELA AMPLA MAIORIA 

DA COMISSÃO ELEITORAL NO ART.24 DA MINUTA DAS NORMAS DE CONSULTA. A APROVAÇÃO 

DAS NORMAS PROPROSTAS PELA MINUTA DA COMISSÃO ELEITORAL SOFREU POUCAS 

ALTERAÇÕES FORA O CALENDÁRIO QUE FOI INTEIRAMENTE MODIFICADO. A SESSÃO 
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CONJUNTA DO CONSEPE E DO CONSUNI REALIZADA NO DIA 10 DE MARÇO, ENTRETANTO, 

APROVOU UM MÉTODO INUSITADO NO QUAL OS CONSELHEIROS E CONSELHEIRAS PRESENTES 

NÃO TINHAM DIREITO A FALA ALEM DOS DESTAQUES DE DOIS MINUTOS PEDIDOS DURANTE A 

LEITURA DAS NORMAS. O RESULTADO FOI A GERAÇÃO DE UMA GRANDE INSATISFAÇÃO COM 

O CALENDÁRIO E AS NORMAS APROVADAS QUE, DENTRE ALGUMAS FALHAS, APRESENTOU AS 

SEGUINTES CARACTERÍSTICAS: REALIZOU AS ELEIÇÕES NOS POLOS DE EDUCAÇÃO À DISTÂNCIA 

EM FINAL DE SEMANA SEM APLICAÇÃO DE PROVAS; DEFINIU O DEBATE POR 

VIDEOCONFERÊNCIA PARA OS POLOS EAD NUM HORÁRIO EM QUE OS POLOS ENCONTRAVAM-

SE FECHADOS; EXCLUIU OS SERVIDORES REINTEGRADOS DO PROCESSO DE CONSULTA; NÃO 

PERMITIU A VOTAÇÃO DOS APOSENTADOS; DEFINIU UM PRAZO MUITO EXÍGUO PARA A 

ELEIÇÃO E INCORPOROU TODOS OS POLOS NO PROCESSO DE CONSULTA, INCLUINDO OS TRÊS 

POLOS DE MOÇAMBIQUE. A COMISSÃO ELEITORAL TEVE UMA REUNIÃO TENSA NO DIA 12 DE 

MARÇO DE 2015, DOIS DIAS APÓS A APROVAÇÃO DAS NORMAS NOS CONSELHOS SUPERIORES. 

O TEMA DA REUNIÃO FOI A EXEQUIBILIDADE DO PRAZO PROPOSTO E A LEGITIMIDADE DE 

UMA SESSÃO QUE CASSOU A VOZ DOS CONSELHEIROS. TRÊS REPRESENTANTES DOCENTES SE 

RETIRARAM DA COMISSÃO ELEITORAL EM PROTESTO CONTRA A ARBITRARIEDADE DE NÃO TER 

SIDO DADO O DIREITO A FALA NA SESSÃO CONJUNTA DOS CONSELHOS. O RESTANTE DA 

COMISSÃO ASSUMIU A TAREFA DE DAR CONTA DA OPERACIONALIZAÇÃO DO PROCESSO EM 

PRAZO TÃO CURTO. FORAM PROCURADAS DIVERSAS MANEIRAS PARA REALIZAÇÃO DO 

PROCESSO ELEITORAL EM TODOS OS POLOS. CONSULTADA A DTIC, ESTA REJEITOU 

AMPLAMENTE A UTILIZAÇÃO DE INTERNET PARA A VOTAÇÃO. A COMISSÃO ELEITORAL OUVIU 

A DTIC E EMITIU O PARECER DE QUE NÃO SE DEVE REALIZAR ELEIÇÃO POR INTERNET SOB 

NENHUMA SITUAÇÃO. A PRINCIPAL RAZÃO DE NÃO PERMITIR TAL USO É QUE O MESMO 

PERMITE A IDENTIFICAÇÃO DO VOTO E DO VOTANTE. A COMISSÃO ELEITORAL NÃO FOI CAPAZ 

DE REALIZAR A ELEIÇÃO NOS TRÊS POLOS DE MOÇAMBIQUE APESAR DE TER FEITO TODOS OS 

ESFORÇOS PARA ISSO. O IDEAL TERIA SIDO ORGANIZAR UMA COMISSÃO EM MOÇAMBIQUE 

QUE REALIZASSE A ELEIÇÃO E APURASSE EM MOÇAMBIQUE O RESULTADO. PARA TER OBITIDO 

SUCESSO, ENTRETANTO, A COMISSÃO TERIA QUE ESTAR MAIS ORGANIZADA E TER FEITO ISSO 

COM MAIOR ANTECEDÊNCIA. A SESSÃO CONJUNTA DOS CONSELHOS SUPERIORES QUE 

DEFINIU A INCLUSÃO DE MOÇAMBIQUE, PORÉM, ACONTECEU NO DIA 10 DE MARÇO E A 

ELEIÇÃO NOS POLOS EAD FORAM REALIZADAS NOS DIAS 11 E 12 DE ABRIL, PELO CALENDÁRIO 

APROVADO. UM MÊS FOI TEMPO INSUFICIENTE PARA ORGANIZAR A VOTAÇÃO COM 

APURAÇÃO EM OUTRO PAÍS. UM TRABALHO DESTA MONTA SEM A DEVIDA ORGANIZAÇÃO E 

ANTECEDÊNCIA PODERIA TER COLOCADO EM RISCO TODO O PROCESSO ELEITORAL, POR ISSO 

A COMISSÃO ELEITORAL NÃO CONSEGUIU REALIZÁ-LO. A COMISSÃO ELEITORAL PRODUZIU AS 

CÉDULAS NECESSÁRIAS AO PROCESSO DE CONSULTA E SOLICITOU AJUDA AO INSTITUTO 

BENJAMIN CONSTANT PARA PRODUÇÃO DE CÉDULAS EM BRAILE. A COMISSÃO ELEITORAL, 

DENTRO DO ESPÍRITO DO ACESSO UNIVERSAL, FEZ AS CÉDULAS COM FONTES EM CORPO 24, 
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DE MODO A ATENDER PESSOAS SEM PROBLEMAS VISUAIS E TAMBÉM COM VISÃO RESTRITA 

MAS NÃO CEGAS. NO CONCEITO DO DESENHO UNIVERSAL (SEGUNDO O QUAL UM MESMO 

ITEM DEVE ATENDER A TODAS ÀS NECESSIDADES) TODAS AS CÉDULAS JÁ DEVERIAM SER EM 

BRAILE E TEXTO CONCOMITANTEMENTE. NO ENTANTO, O INSTITUTO BENJAMIN CONSTANT 

NÃO TINHA CONDIÇÕES TÉCNICAS DE PRODUZIR A QUANTIDADE DE CÉDULAS NECESSÁRIAS 

AO PROCESSO DE CONSULTA À COMUNIDADE NO PRAZO DE APENAS 1 MÊS. POR ISSO A 

COMISSÃO ELEITORAL TEVE QUE FAZER CÉDULAS DIFERENCIADAS PARA CEGOS. NOS DIAS 17 E 

18 DE MARÇO A COMISSÃO ELEITORAL RECEBEU A INSCRIÇÃO DE DUAS CHAPAS QUE FORAM 

PUBLICADAS E NO DIA 23 DE MARÇO HOMOLOGOU-AS. NESTE DIA, TAMBÉM REALIZOU O 

SORTEIO DOS NÚMEROS DAS CHAPAS: HAPA 1 A DENOMINADA NOVOS TEMPOS, DO 

PROFESSOR JOSÉ DA COSTA FILHO PARA REITOR E EDSON FERREIRA LIBERAL PARA VICE-

REITOR;  E COM A CHAPA 2  DENOMINDADA  UNI[+] DO PROFESSOR LUIZ PEDRO SAN GILL 

JUTUCA PARA REITOR E RICARDO CARDOSO PARA VICE –REITOR. NO DIA 24 DE MARÇO FOI 

REALIZADO O PRIMEIRO DEBATE NO AUDITÓRIO DO CCET, COM REGRAS APRESENTADAS AS 

CHAPAS NA VÉSPERA. AS REGRAS APRESENTARAM ALGUMAS FALHAS E A COMISSÃO 

ELEITORAL CONVOCOU AS DUAS CHAPAS PARA UMA REUNIÃO.  A COMISSÃO PROPÔS  

MUDANÇAS QUE FORAM ACEITAS POR AMBAS, COM A CONDIÇÃO DE QUE O DEBATE DO CLA 

TIVESSE A MESMA REGRA DO PRIMEIRO DEBATE, COM INVERSÃO NA ORDEM DAS CHAPAS. A 

NOVA REGRA FUNCIONOU NOS OUTROS DEBATES, INCLUINDO O DO DIA 1 DE ABRIL, PARA OS 

POLOS EAD. A ESCOLHA DE UMA QUARTA FEIRA PELA MANHÃ, PORÉM, FOI UM EQUÍVOCO. 

NESTA HORA OS POLOS EAD ESTÃO FECHADOS E NÃO HOUVE UM ÚNICO ALUNO DE POLO A 

ASSISTIR AO DEBATE. A COMISSÃO ELEITORAL INDICA QUE NAS PRÓXIMAS ELEIÇÕES O 

DEBATE PARA OS POLOS EAD SEJAM SEMPRE EM UM SÁBADO PELA MANHÃ. TAMBÉM É 

PRECISO PELO MENOS UMA OU DUAS SEMANAS DE ANTECEDÊNCIA POIS OS POLOS PRECISAM 

FAZER TESTE COM A TECNOLOGIA. ESTE TEMPO TAMBÉM É NECESSÁRIO PARA QUE SE FAÇA 

UMA DIVULGAÇÃO A CONTENTO DO DEBATE E DO PROCESSO ELEITORAL NOS POLOS. A 

ELEIÇÃO NOS POLOS INICIOU-SE NO DIA 11 DE ABRIL. A COMISSÃO FEZ TODOS OS ESFORÇOS 

PARA ATENDER TODOS OS POLOS. ENTRETANTO, AQUELES POLOS CUJOS ALUNOS NÃO 

ESTAVAM INSCRITOS NO SIE NÃO PUDERAM PARTICIPAR DO PROCESSO POR NÃO TER 

LISTAGENS OFICIAIS PARA ELEIÇÃO. O RESTANTE DOS POLOS FOI VISITADO NOS DIAS 

PROPOSTOS PELO CALENDÁRIO DA SESSÃO CONJUNTA DO DIA 10 DE MARÇO. A APOSTA DE 

QUE UM TEMA TÃO RELEVANTE QUANTO A ELEIÇÃO DE REITOR DA UNIRIO SERIA CAPAZ DE 

MOTIVAR OS ALUNOS A IREM AO POLO MESMO AQUELES QUE NÃO TINHAM AULA NÃO SE 

CONFIRMOU. OS DIRETORES DE POLO RELATARAM AS CONDIÇÕES SOCIAIS DOS ESTUDANTES 

E DO VALOR DE DESLOCAMENTO PARA O POLO, NEM SEMPRE IRRELEVANTE AO ESTUDANTE. 

OS POLOS TIVERAM QUE ABRIR ESPECIALMENTE PARA A VOTAÇÃO NO DOMINGO, POSTO QUE 

FORA AS DATAS DE PROVA NÃO HÁ ATIVIDADE NOS POLOS AOS DOMINGOS. EM TODOS OS 

POLOS QUE ABRIRAM DOMINGO PARA VOTAÇÃO, NÃO HOUVE UM ÚNICO VOTANTE. A ÚNICA 
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EXCEÇÃO A ESTA REGRA FOI O POLO DE NATIVIDADE QUE NÃO SÓ TEVE VOTANTES NO 

DOMINGO, COMO MAIS DE DEZ POR CENTO DOS ESTUDANTES DA UNIRIO COMPARECERAM 

AO POLO NO DOMINGO PARA EXERCER O VOTO. O POLO DE NATIVIDADE FOI A QUARTA 

MAIOR VOTAÇÃO DOS POLOS EAD. ESTE É UM  DADO SIGNIFICATIVO, CONSIDERANDO QUE O 

POLO DE NATIVIDADE É UM DOS POLOS COM O MENOR NÚMERO DE ALUNOS INSCRITOS. A 

REALIZAÇÃO DAS ELEIÇÕES NOS POLOS SÓ FOI POSSÍVEL COM O TRABALHO DE TODOS OS 

MEMBROS DA COMISSÃO ELEITORAL (SUPLENTES E TITULARES) E DE ALGUNS VOLUNTÁRIOS 

COMO ADAÍLTON MENDERS DE MELLO; PAULO CESAR CARVALHO DE OLIVEIRA MATHEUS 

NOVAIS DA SILVA; WILLIAM GARCIA DOS SANTOS E FRANCISCO DANIEL DA SILVA MONTEIRO A 

QUEM A COMISSÃO ELEITORAL AGRADECE O GRADE EMPENHO E SEM O QUAL A VOTAÇÃO 

NÃO TERIA SIDO POSSÍVEL. INFELIZMENTE, A COMISSÃO ELEITORAL NÃO PODE COMPARECER 

NOS POLOS DE MACAÉ E RIO BONITO POSTO QUE OS SERVIDORES DESIGNADOS A ATENDÊ-

LOS NÃO TIVERAM RECURSOS FINANCEIROS PARA ADIANTAR ANTES DO RESSARCIMENTO 

COM DIÁRIAS OFERECIDO PELA UNIVERSIDADE. DO MESMO MODO, O POLO DE VOLTA 

REDONDA NÃO FOI ATENDIDO POR MOTIVO DE FALECIMENTO MATERNO DO  SERVIDOR 

DESIGNADO A ATENDE-LO. JÁ OS POLOS DE RIO DAS FLORES; SÃO FIDÉLIS E SÃO FRANCISCO 

DE ITABAPOANA NÃO ABRIRAM NO DOMINGO E A COMISSÃO TEVE DE RETORNAR PARA O RIO 

DE JANEIRO SEM REALIZAR A CONSULTA. A CAMPANHA FOI LIBERADA NOS DIAS 13 E 14 E A 

PARTIR DO DIA 15 FORAM PROIBIDAS NOS LOCAIS PRÓXIMOS AS MESAS DE VOTAÇÃO. NO DIA 

18 DE ABRIL, À 1H30MIN INICIOU A APURAÇÃO QUE TERMINOU AS 14H COM O SEGUINTE 

RESULTADO: 56,0638% DA COMUNIDADE PARTICIPOU DO PLEITO E ESCOLHEU, DE ACORDO 

COM A FÓRMULA PREVISTA NO ART. 24 DA NORMA DE CONSULTA À COMUNIDADE  DE 

REITOR E VICE-REITOR DA UNIVERSIDADE FEDERAL DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO – UNIRIO 

GESTÃO 2015/2019, A CHAPA 2 DE ACORDO COM OS INDÍCES ABAIXO REPRODUZIDOS.  

 DOCENTE TEC ADM. DISCENTE Percentagem do total 

CHAPA 2 365 470 1216 29,4617% 
CHAPA 1 344 265 1747 23,6396% 

NULO 34 45 72 2,7021% 

BRANCO 2 5 21 0,2604% 

UNIVERSO VOTANTE 

APTOS A 
VOTAR 

919 1126 17554 56,0638% 

 

A COMISSÃO ELEITORAL DESTACA COMO ASPECTOS POSITIVOS DO SEU TRABALHO A 

PRODUÇÃO DE UMA MINUTA DE NORMA DE PROCESSO DE CONSULTA ELEITORAL 

CONSTRUÍDA DE FORMA PARITÁRIA PELOS TRÊS SEGMENTOS. ACRESCENTA ENTRE OS 

PONTOS POSITIVOS A CONSTRUÇÃO DE UM REGIMENTO INTERNO; DE REGRAS DE DEBATE 
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AMADURECIDAS COLETIVAMENTE; DA CONSTRUÇÃO DE NORMAS DE APURAÇÃO. E 

AGRADECE O TRABALHO DOS TITULARES JOSÉ GABRIEL LOPES P. A. DE ALMEIDA; JORGE 

BAPTISTA SOARES; DIEGO SANTOS FERREIRA MACHADO; LUZIA DA COSTA TONON 

MARTARELLI; MARCELO CARNEIRO DE LIMA; JÉSSICA NOGUEIRA A. DOS SANTOS; ANKE 

WALDBACH BRAGA; MARIA LUCIA TEIXEIRA POLÔNIO; ROSILENE RAMOS GONÇALVES; HUGO 

EUGÊNIO BARBOSA; E BRUNO LUÍS SANTIAGO CRUZ. AGRADECE TAMBÉM AOS SEGUINTES 

SUPLENTES QUE TIVERAM PRESENÇA E DEDICAÇÃO IDÊNTICA A DOS TITULARES CITADOS: 

SANDRA ALBERNAZ DE MEDEIROS; MAURÍCIO DIAS DA FONSECA; CRISTIANE BARBOSA ROCHA; 

E PAULO HENRIQUE FERREIRA. A COMISSÃO TAMBÉM NÃO PODERIA DEIXAR DE AGRADECER 

AOS SUPLENTES QUE SUBSTITUIRAM SEUS TITULARES SEMPRE QUE NECESSÁRIO: FERNANDO 

DANIEL QUINTANA; LOUYSE MARTINS GOMES; JONATHAS RIBEIRO CORREA; ALFREDO FARELLI 

FERREIRA; GUILHERME CONDE M. FERREIRA; LUISA VILAS BOAS CARDOSO; E WILSON 

FERREIRA MENDES.  POR FIM, A COMISSÃO AINDA AGRADECE AOS REPRESENTANTES DO DCE 

ALEXANDRE BARROSO DE FARIAS E HENRIQUE FONSECA CORREIA QUE PARTICIPARAM 

ATIVAMENTE DA COMISSÃO ATÉ A RETIRADA DO DCE DO PROCESSO. DO MESMO MODO, 

DEIXAMOS TAMBÉM NOSSOS AGRADECIMENTOS AO TRABALHO DE RODRIGO CASTELO 

BRANCO SANTOS; BRUNO JOSÉ DA CRUZ OLIVEIRA E ELIZABETE ORLETI QUE SE DEDICARAM 

ATÉ A SAÍDA CONJUNTA DOS TRÊS NO DIA 12 DE MARÇO DE 2015. A COMISSÃO ELEITORAL 

TERMINA SEU RELATO  INDICANDO QUE: A) A PRÓXIMA COMISSÃO ELEITORAL INICIE SEU 

TRABALHO EM AGOSTO OU SETEMBRO DE 2018 DE MODO A CONCLUIR A MINUTA DA NORMA 

DURANTE O PERÍODO LETIVO E ANTES DE DEZEMBRO; B) TENDO ANTECEDÊNCIA SUPERIOR A 

TRÊS MESES, UTILIZE URNAS ELETRÔNICAS; C) INCLUA OS REINTEGRADOS NO PROCESSO DE 

CONSULTA; D) INCLUA OS APOSENTADOS NO PROCESSO DE CONSULTA; E) REALIZE DEBATES 

EM TODOS OS CENTROS SEM EXCLUIR NENHUM; F) FAÇA A ELEIÇÃO NOS POLOS EM DIA DE AP 

AVALIAÇÃO PRESENCIAL); G) FAÇA O DEBATE PARA OS POLOS EAD EM UM SÁBADO PELA 

MANHÃ; H) REALIZE A ELEIÇÃO E APURAÇÃO NOS POLOS INTERNACIONAIS; I) NÃO FAÇA 

ELEIÇÃO POR INTERNET.  

 

ORIGINAL ASSINADO 

___________________________________________ 

Bruno Luis Santiago Cruz – SIAPE 1567018 

Presidente da Comissão Eleitoral 


